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本版“读者来论”互动专区
欢迎读者赐稿。

投稿邮箱：
963880825@qq.com

（本版言论只代表个人观点）

本报时评 八面来风

大家@说

近年来，随着全国各地受到不同程度的雾霾影响，空气净化器逐渐成为不少家
庭的刚需产品，市场呈现“井喷式”发展。但一些滥造概念、价格虚高等问题也随之
而来。消费者如何科学选择、规范市场有序发展已成当务之急。

新华社发

相互辐射带动 共推城市发展
□ 三亚日报 张雪锋

如果以万计算的人群已对城市的发展有着更高的认识并落实到实际行动中，他
们的思维和举动会辐射到他们身边的其他人，如此逐步带动全市群众融入其中，和
城市同步提升认知、共同进步，这样带来的效应才是大家所乐见的场景

浙江天台严查“红包贿选”过苛吗？
□ 文昕雨别忽视外卖运送卫生

□ 刘鹏

不知所措

县委禁止处级干部打麻将是头疼医头
背景：近日，江西宁都县委发布“禁打麻将通知”：严禁在职县副处级以上领导干部在任何时间（不管是工作上

班时间还是休息放假时间）、任何场合（不管是在娱乐休闲场所还是在自己家里）以任何形式（不管是娱乐还是赌
博）参与打麻将，一经发现查实，先免职后处理。

读者来论

“拉面小哥”
应该得到更多尊重
□ 杨朝清

据媒体报道，2
月 26 日 上 午 ，海 口
市 开 展 乱 丢 烟 头 和

车窗抛物专项整治十万人签名活动在该
市四个区同时举行。当天，海口下着小
雨，但丝毫没有浇灭市民的热情，数万市
民踊跃参与到签名活动中。在三亚，全市
掀 起“ 创 文 巩 卫 ”的 热 潮 ，机 关 单 位 、企
业、社区等各方力量积极参与其中，清理
卫生死角，开展“搬家式”大扫除。仅用其
中一组数据即可说明群众参与的热情之
高，市教育局有关负责人介绍，据统计，自

去年 11 月中旬三亚开展“创文巩卫”行动
以来，全市中小学、幼儿园共计投入师生
超 10 万人次，积极清除了校园内外、包点
片区的环境卫生，共清理垃圾、杂物 7 吨
多，为全市“巩卫”工作贡献了自己的一份
力量。

这是发生在两个城市的事情，发生的
城市不同，但群众参与范围都很广，人数
都以万来计算；事情内容不同，但也有一
些共同点，都是为了城市更加美好。如果
从更全面的视角来看待这些事情，社会各
方参与其中的程度当然比这两条消息所

提及的更加广泛深入，这只是这些活动的
其中一部分而已。

即使当我们仅就媒体报道中的数据
而言时，“数以万计”仍足可说明这些活动
的影响之大。如此众多的人愿意参与到
这些活动中，至少说明大家对于自己工作
生活的环境、自己所在的城市有了越来越
高的关注，对于自己与城市间的关系有了
越来越深刻的认识。这一点对于一个城
市今后的维护和发展都有着远超过此时
某一组数据所能涵盖的积极意义。其中
的道理很简单，当我们看到一些问题或者

短板时，有时会用“顽疾”一词来进行描
述。客观来看，很多这样那样的问题或短
板都并非很大的事情，之所以长久以来无
法解决，往往跟人们的认识不足有关系。
当我们在认识上提升了，便有了顽疾解决
的内在动力，这些问题或短板也就不会再
长久存在了。无论是车窗抛物还是环境
卫生问题，其中的道理都是如此。

不管是数万人签名参与活动，还是十
万人次师生参与“创文巩卫”，就一个城市
而言，这都是一个不容小觑的数字。而从
另一方面而言，如果仅有这一数字涉及的
人群参与其中，仍是不足够的。但是，如
果以万计算的人群已对城市的发展有着
更高的认识并落实到实际行动中，他们的
思维和举动会辐射到他们身边的其他人，
如此逐步带动全市群众融入其中，和城市
同步提升认知、共同进步，这样带来的效
应才是大家所乐见的场景。

华商报发表戴先任的观点：不少网友
拍手叫好。要看到，这一决定是针对在
职县副处级以上领导干部，而不是针对
普通公务员。一些地方从严治吏，只针
对 普 通 公 职 人 员 ，这 本 来 就 弄 反 了 方
向。但宁都县委的做法，还是显得有些
矫枉过正。打麻将是一种棋牌类游戏，
就算是领导干部，也有自己的个人正当
权利，不管是工作单位还是上级部门都
无权剥夺，宁都县委此举，粗暴侵犯了这
些领导干部的正当权益。不管是从严治
吏还是反腐肃贪，不管是针对领导干部

还是面对普通群众，法律都是不可碰触
的高压线，个人正当权利都应得到保护，
否则，看似“铁面无私”的背后，隐藏的却
是对个人权利、对法律肆无忌惮践踏的
可怕倾向。

人民网蒋萌随想：此举显露出“头疼
医头”。宁都县的管理者可能觉得玩麻
将涉嫌赌博与丧志，那么打扑克就没有
相关隐患吗？若一并禁止干部打扑克，
就万事大吉了？事实上，干部还可能搞
摄影、写书法、玩收藏，这些个人业余爱

好同样有被用作腐败“润滑剂”、“干扰正
业”的可能。河南省人大常委会原党组
书记、副主任秦玉海为摄影“烧钱”高达
千万元，江西省原副省长胡长清靠“墨
宝”大肆敛财，“大老虎”落马后家中被搜
出大量文玩的例子更多。按照宁都县的
思路，是不是要全面禁止干部各项业余
爱好？显然，这是不可能的，干部的私权
利同样要被维护。全面从严治党、整顿
吏治，根本是端正干部思想、监督干部用
权。抓住本质问题，才能避免各种胡来
乱搞。

收到农民工反映拖欠工资的求助信，
相关领导带队连夜出发，仅用3个小时就将
工钱追回。春节期间，海南省海口市政府

“为民讨薪”的举动，得到不少群众的肯定。
尽快拿到工钱，是农民工的最大期

盼，年怎么过，舒不舒心，都系在这一份
辛苦钱之中。体察到求助背后的焦灼与
期待，立即付诸行动，这样的迅速反应无
疑是群众最需要的。然而，在一些地方，
面对最迫切的民生诉求，还存在念拖字
诀、行缓兵计的做法。把群众关切置之
一边，说到底还是少了点为民服务的强
烈意识。

民生无小事，枝叶总关情。遇到问题
不回避，服务群众不怠慢，反映的是为政
态度，考验的是责任担当。无论是特定
时间节点的雷厉风行，还是平时落实工
作、整改问题，都应该多一些只争朝夕的
紧迫感。有“解决问题不过夜”的服务热
情，才能让群众对公共服务充满信任。

“装外卖的送餐箱有多脏？”不管点
餐用户还是送餐人员，恐怕很多时候都
忽视了这个问题。近日，部分外卖送餐
箱长达一年未消毒的报道，引发人们对
外卖存储、监管和运送卫生的关注。

如今，网上点外卖因其方便，成了不
少人的新生活方式。问题是，由此带来
的饮食安全问题并未引起足够的重视。
诸如配餐场所没有专用消毒柜，随意和
拖把抹布等易滋生细菌物品放在一起等
问 题 ，成 了 消 费 者 和 送 餐 者 共 同 的 盲
点。这些问题必须尽早整改，制定使用
规范，确保外卖食品从灶台出锅到包装
再到运输，各个环节都应达标合格。否
则，因物流配送而造成二次污染，破坏食
用心情是小事，引发疾病是大事。

外卖送餐箱的卫生问题，是新兴行业
发展的一个侧面。新兴产业得以壮大，
往往是因为它抓住了社会发展的痛点，
抓 住 了 群 众 需 求 的 空 白 。 但 它 能 走 多
远 ，则 须 臾 不 能 忽 略 自 身 发 展 的 规 范
性。一方面，餐饮平台要自觉、自律，强
化管理和严格标准才能保障品质；另一
方面，食品卫生等监管部门，也要更加积
极作为，在检查、监测和达标考核上，完
善相关制度，补上管理不足。新的供给
形态，带来新的安全问题，监管要及时跟
上，不让任何一个环节掉链子。

解民忧当雷厉风行
□ 刘洪以

近日，在浙江省天台县，一候选人
在微信群里发了 60 个总金额 100 元的
红包，为竞选村委员会主任拉票遭到
查处。一时间，有为明察秋毫叫好者，
也有为人均 1.67 元不值者，更有为兴师
动众不解者，议论纷纷。

按常理来说，在选举舞弊、拉票贿
选的事实下，一般不会产生争议。但
此次浙江天台“红包贿选案”的吸睛之
处 ，在 于 贿 选 方 式 之 新 、红 包 金 额 之
小、惩罚手段之严，引起了不少人之间
的分歧。人们不禁疑惑，在选举实践
中，到底多少金额能够算作行贿？日
常随处可见的微信红包，为何成为了
违法违纪的手段？如此的兴师动众，
有没有过严过苛之嫌？

解答这些问题，显然不能只依靠想
当然的猜测。“贿选的方式，即以物质
利益和非物质利益收买选民、候选人

和选举工作人员，使之违反自己的真
实意愿参加选举，或者在选举工作中
进 行 舞 弊 活 动 。”构 成 贿 选 的 具 体 金
额，并没有明确规定，一旦发现扰乱选
举制度的行为，立即查处；一经核实，
一律撤换。因此，因为红包金额太小
而否认贿选性质、批评贿选方式大众
而质疑处理结果的观点，是站不住脚
的。

实际上，从现代选举制度诞生以
来，拉票贿选的余毒一直没有彻底肃
清。尤其是近些年来，前有湖南衡阳
以贿赂手段破坏选举案，给予党纪政
纪处分 467 人，移送司法机关处理 69
人；后有南充拉票贿选案，对全部 477
名涉案人员严肃处理；再有辽宁人大
贿选案，成为新中国成立以来查处的
第一起发生在省级层面、严重违反党
纪国法、严重违反政治纪律和政治规

矩、严重违反组织纪律和换届纪律、严
重破坏人大选举制度的重大案件。可
以说，顶风作案者有之，但狠杀不正之
风 更 有 之 。 在 民 主 法 治 的 成 长 之 路
上，这样的案件都足以成为见证中国
政治的进步、发展和成熟的注脚，提醒
人们在法治道路上该有的行走姿态。

时值中共十九大召开之年、地方
领导换届之期，从浙江天台贿选案的
教训中，可以解读出民主政治的更多
内容。习近平总书记在中纪委全会的
讲话中强调，“问责不能感情用事，不
能有怜悯之心，要‘较真’‘叫板’，发
挥震慑效应。”一言以蔽之，只有以更
加清明的选举流程、更加严格的选举
机制、更加严厉的选举纪律，才能督促
各级机关履职到位、党的纪律执行到
位，才能最终迎来风清气正的换届环
境。

31 岁的成都黄龙溪“拉面小哥”田
波红了，因为一则视频。视频中，田波
一边跟着音乐律动旋转跳跃，紧闭着双
眼，一边拉动着手中的面。（2 月 23 日

《华西都市报》）
“一根面”是黄龙溪古镇手工制作

的传统名小吃，“靠山吃山靠水吃水”
的面馆却有不少。为了在激烈的市场
竞争中脱颖而出，不少面馆都在想方
设法吸引和争夺顾客。“拉面小哥”在
制作拉面的过程中加入了一些花哨的
动作，这样的创意很快就被别的面馆
模仿并超越了；要想做到出奇制胜，就
必须“放大招”。只有做到了别人做不
到的事情，才能真正成为“颜色不一样
的 烟 火 ”。 随 后 ，“ 拉 面 小 哥 ”自 创 舞
蹈，柔软的身段、妩媚的表情、夸张的
动作，用鲜明的反串将自己塑造成为
一位“灵魂舞者”，成功吸引了消费者
的注意力，迅速地扭转了生意冷清的
颓势。

“拉面小哥”之所以打动我们、感染
我们，不仅因为他是“灵魂舞者”，也源
于他快乐的心态以及对工作的投入。
在平凡的世界里，“拉面小哥”并没有混
日子，单调、乏味的工作，让他玩出了花
样、变得有意思起来。不论从事何种职
业，努力把手里的活计做到最好、做到
极致。这种一步一步向上爬的“蜗牛精
神”和精益求精的“工匠精神”，值得我
们学习。这种认真生活、为了更好的明
天而用尽全力的普通劳动者，应该得到
更多的尊重和社会认同。

法国社会学家阿兰·图海纳指出，
“劳动既是一种行动，也是一种境遇，是
一种把自己的标准取向引向自我的实
在性”。看似平凡的岗位也有闪光的机
会和“出彩”的渠道，只要足够热爱、足
够坚持，普通劳动者也会找到价值实现
的通道。透过“拉面小哥”这面镜子，我
们会重新发现和认识到——看似枯燥
的工作和庸俗的生活，需要人们去赋予
更多的价值和意义。

这几天，曾经的童星林妙可在北京
电影学院、中央音乐学院艺考初试落榜
引发舆论关注。有的人对此冷嘲热讽，

“一手好牌打烂了”之类的评论不绝于
耳。

明星考生参加艺考已不再是新鲜
事儿。从 2010 年《家有儿女》中的两位
小童星杨紫、张一山开始，随后周冬雨、
刘昊然、关晓彤、张雪迎等将艺考带入
了全民狂欢的模式。而明星低龄化、偶
像去神秘化、公众窥私欲伴随着新媒体
时代的集体焦虑，一起助推明星艺考从
业内热点走向公众视野。

明星参加艺考本不出奇，舆论没必
要投入太多关注。有媒体报道称，王俊
凯的粉丝从各地赶到电影学院艺考现
场为他助威，最终因粉丝太多，他只能
跳窗离开。还有媒体曝出，只要拍到一
张王俊凯的正面照，就会有奖金；直播
平台直播明星艺考相关内容点击量轻
松过百万。不仅如此，网上还爆出了林
妙可和王俊凯参加考试的视频。我们
不禁要问，考场戒备森严，视频何以流
出？

有人认为，明星和普通人在正规的
考试中一分高下，这样“去神秘化”的过
程非常符合娱乐消费者的心态。因此，
不论是媒体还是路人，不论是粉丝还是
校方，都在一定程度上助推了这种过度
娱乐化的现象，让艺考考场成了明星的
秀场。

正 因 如 此 ，一 些 艺 人 经 纪 公 司 认
为，不论签约艺人能否考入艺术院校，
都会让其报名参加艺考。因为只要参
加艺考，艺人就获得了一次营销的机
会，至少能获得曝光率，即使没被录取，
也会让艺人“蹭热度”。

明星露个脸就能捞金；有的演员演
戏只靠颜值，不背台词，嘴里说着“一
二三四”，声音后期合成；有明星一年
接戏太多，由于档期冲突，为提前完成
剧组工作要求，就在绿幕面前走一走
过 场 ，靠 后 期 抠 图 完 成 表 演 …… 这 两
年，演员的职业操守屡屡成为舆论关
注的焦点。但受明星畸形高片酬等因
素影响，很多年轻人依然把成为演员
作为自己的梦想。过度娱乐化的风气
误导了一些未成年人的价值观，也误
导了一些不适合走艺考之路的考生，
牺牲宝贵的备战高考时间，在艺考大
军中默默充当陪衬。对这种不正常的
艺考热，媒体不应火上浇油，而应适度
降温。

艺考需要一个宁静的考场。作为
艺术人才培养机构，艺术院校在人才选
拔中要严格把关，在人才培养中也应从
专业技能、职业操守、道德品质等多方
面入手，为影视行业输送德艺双馨的人
才。我们也需要一个积极健康的影视
市场，艺考不是明星的秀场，舆论狂欢
应该踩刹车了。

艺考
不能成为明星秀场
□ 牛梦笛


